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本報綜合消息（記者 孫輝）中日韓自

由貿易協定(FTA)首輪談判，3月28日在首

爾落下帷幕。在為期三天的談判中，中日韓

三國就自貿協定的談判方針、談判領域和談

判方式等問題進行了深入探討。這意味著

FTA談判終於進入正式協商階段, 亞洲三大

經濟體向開放市場、消除貿易壁壘邁出了重

要一步。三方約定今年將舉行三輪談判，第

一輪在韓國，後兩輪分別在中國和日本舉

行。

首輪談判在談判領域方面將主要依據

2011年通過的《中日韓自貿區官產學聯合研

究報告》，另外，對於報告中沒有提及的領

域在必要時可以做出補充。

在為期3天的談判中，各方在有關國有

企業與民間企業公平競爭條件的“競爭規

則”等7個領域設立了分組會並達成共識。

加上已經設立的“關稅”、“投資”、“服

務”三個分組會，總的分組會已經達到10

個。

首輪談判中，關於商品(原產地、通關

程序、貿易簡單化、貿易救濟)、服務、投

資、其它(競爭、透明性、解決糾紛)等領域

的協商小組已達成協議，知識產權、電子商

務等領域是否包括在協商范圍之內將繼續進

行商議。

“作為首輪談判，這樣的結果還可以。”

中國商務部研究院亞洲非洲研究部主任、研

究員徐長文表示。他認為，雖然沒有取得更

為實質的成果，但三國在經濟上互相需要，

都有建成自貿區的意願，本輪談判算是邁出

了第一步。

徐長文還表示，由於政治氛圍將對三國

談判的進程產生很大影響，加之目前這三國

間還沒有任何兩國達成雙邊自貿區協議，因

此要建成三國共同的自貿區在短期內難以實

現。“中日韓FTA談判應由易到難，逐步

增加共識，才能水到渠成。”他說。

日本外務省參事官正木靖3月28日在首

爾日本大使館召開記者會時說：“強烈感受

到（中韓）希望盡早取得成果的意愿，談判

達成了有益的共識。”他指出，如果通過談

判能夠促使中韓下調工業品關稅，對於日本

企業來說將是一項巨大利好。

三國計劃於6月或7月份在中國舉行第

二輪談判，第三輪談判將在日本舉行。

FTA讓政經分離

盡管目前中日和日韓之間政治關系緊

張，但FTA談判是大勢所趨，符合各方利

益。三國都剛剛完成了領導人的新老交替，

日本希望以經濟領域的對話為突破口來修復

與兩國的關系。

韓國貿易負責人也有同樣考慮。首席談

判代表崔京林28日表示：“三國之間雖然存

在歷史和政治摩擦，但如果能擴大經濟領域

的交流，則有可能在政治層面形成共識。”

出席首輪談判的中方代表是商務部部長

助理俞建華，日方代表是外務省外務審議官

(主管經濟)鶴岡公二，韓方首席代表是產業

復旦校友會賞櫻迎新

共享春光
復旦大學日本校友會於 3 月 30

日，在東京北區的賞櫻名所飛鳥山公

園，舉行了賞櫻交流會暨新校友歡迎

會。新老復旦校友和家屬、友人百余

人匯聚在一起，在春日的小寒中賞櫻

花敘友情，共享“復旦人”的自豪和

春光的美好。

(復旦校友 神中康多 攝影。詳

見第8頁報道)

本報訊（記者 杜海玲 沖繩報道）由

“吉本興業”主辦的第5屆沖繩國際電影節

從3月23日到31日於沖繩宜野灣舉行。華

語片在這次電影節上很受好評，香港參賽

電影《十二生肖》獲得歡笑（Laugh）部門

海人獎，台灣參賽電影《黛比的幸福生活》

獲得和平（Peace）部門海人獎。這次電影

節到場人數42萬2000人，包括《中文導報》

在內的150 家日本和海外媒體來到現場採

訪。吉本興業笑星出演人數達到88組 144

名。

“海人獎”是由觀眾投票評選的獎項。

歡笑部門獲獎，要求影片最能給人帶來歡笑

的作品；和平部門獲獎，要求影片最能讓人

深思並心懷溫情的作品。《中文導報》記者

在現場留意到，每一場電影播放時，都有工

作人員分發投票表並廣播讓觀眾填寫後離

場。經過8天的海選，從20部參賽電影及近

百部招待影片中，最終由觀眾評選出了香港

和台灣電影，充分展示了華語影片的魅力。

至今為止，華語電影在沖繩電影節都佔有重

要的一席。去年曾有香港影片《桃姐》獲得

評審團大獎，今年除了兩部獲獎作品，還有

台灣電影《寶米恰恰》參賽。

《十二生肖》是成龍的第101部影片，

該片由成龍影業、華誼兄弟、英皇電影共同

出品的，成龍此番強勢回歸，欲開辟百部之

後的成龍電影新紀元，具有裡程碑意義。除

了炫目的武打戲，成龍亦在片中身穿滑輪衣

上演驚險動作戲碼。

通商資源部通商次官補(部長助理)崔京林。

日本代表鶴岡公二在會議中強調，“盡

管政治上困難重重，但還是開始了談判，從

這一點上也證明了日中韓FTA的價值”。

中國商務部新聞發言人沈丹陽說，中日

韓三國同為東亞重要經濟體，經貿合作密

切，盡快建立自貿區符合三國的共同利益，

也有利於促進地區和平與發展。

中日韓自貿區的設想，是2002年在中

日韓三國領導人峰會上提出的。2012 年 5

月，在第五次中日韓領導人會議上，宣布年

內正式啟動中日韓自貿區談判，這一自由貿

易區設想在建立了17個部長級會議機制和

50多個交流對話機制後，終於在10年後，

迎來開啟談判的轉折點。

然而，2012年9月，釣魚島問題致使中

日矛盾激化。而這一年，日韓獨島之爭也演

變成兩國外交上的拉鋸戰，再次為中日韓談

判的前景畫上問號。

不過，領土爭端等現實利益之爭並沒有

完全阻斷中日韓經濟一體化的動力。去年11

月的東亞峰會上，三國領導人最後時刻提

出，在2013年3月啟動中日韓自貿區談判。

如今，隨著三個國家的新一屆政府起步，中

日韓FTA談判開始走上舞台。

數據顯示，2011年，中日韓三國經濟

總量達14萬億美元，約佔全球的1/5。有

測算稱，中日韓自貿區的建設，預示著三國

將最大限度減少其它貿易壁壘的影響，從而

形成一個擁有15.1億人口的大市場，東亞將

會誕生一個佔全球GDP約20%的經濟區。

                   （下轉第3版）

雖然成龍本人未能來沖繩參加影展，

但他得到獲獎消息後發來感言稱：真的是

好消息，是我生日前的好禮物。對我來說

是個鼓勵。這個電影準備了6 年，拍攝了

一年，如果這次觀眾沒能在沖繩看到，也

可以接著在日本看到，因為馬上就要在日

本上演了。

《黛比的幸福生活》導演傅天余和女演

員周幼婷來到沖繩，全程參加了電影節。故

事講述一次意外，讓黛比被迫拋下初戀情

人，從印尼嫁到台灣。十五年來，夢想成為

咖啡師的她，靠著在古坑當咖啡豆採集工，

撐起一家三口的生計。輪廓深邃和皮膚黝黑

的國中生阿漢，老是受到班上小混混的嘲諷

霸凌。慘綠的青春期生活，還因心中一個不

敢向父母提出的疑問而更加沉重。老陸總是

說有一天能帶給妻兒好生活的大話。直到神

秘的印尼男人出現在家門口，眼看心裡隱藏

了十五年的秘密即將掀牌，老陸開始正視自

己尚未實現的承諾。       （下轉第3版）

三國談判代表

傅天余(左)周幼婷(中)獲獎


